

EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar. 1'25 » »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120
Número suelto 5 céntimos.

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Jaime Vicens.

Agrupación Socialista DE PALMA

Esta entidad convoca á todos los agrupados á la junta general ordinaria y extraordinaria que se celebrará el próximo lunes día 4, á las ocho de la noche, en el domicilio social de la misma, Sindicato 120, principal, para tratar entre otros asuntos de interés, la manera de celebrar este año la fiesta del 1.º de Mayo, y aprobación de afiliados.

Se recomienda la asistencia.

La miseria

A un revolucionario.

Fías en la miseria como fatora de revoluciones. En mal auxiliar pones tu esperanza.

Instigadora de motines, cuando más, de ella nacerá la revuelta airada y sangrienta, la destrucción, no la revolución fecunda y creadora.

La miseria es madre de la desesperación, del embrutecimiento, de la servidumbre y de la vileza.

No te fies en ella. Empuja á los hambrientos á la rebelión; pero saciada el hambre, los vuelve más sumisos al oprobio.

Crea mendigos, seres débiles y cobardes, sin la más leve idea de la dignidad, sin respeto á sí mismos, sin ansias constantes de mejor estar, sin tenacidad en los propósitos, sin persistencia en las resoluciones, sin inteligencia para la acción. La miseria es bestial y ciega; se rinde pronto á la fuerza, al soborno y al halago.

Pueblo de hambrientos, pueblo de es clavos, pueblo de mendigos, pueblo que retrasa á los demás en el camino del progreso y del bienestar.

Si la miseria fuese agente de revolu-

ciones, España marcharía á la cabeza de muchas naciones en el camino de la emancipación humana; los obreros más explotados y oprimidos serían los más valientes soldados de esa emancipación, y sin embargo, España forma en las últimas filas de la retaguardia, y los obreros más miserables son los que más temen y los que menos se preocupan de su suerte.

No, no hará la miseria otra cosa que males; que del mal sólo mal debe esperarse.

El bienestar creciente, la instrucción, la dignidad, la salud, la fuerza, he ahí los verdaderos agentes de la revolución.

Que se eleven los salarios, que se rebajen las jornadas, que entre la abundancia en el hogar obrero, que el bienestar suscite nuevas necesidades, que la cultura dé á todos conciencia de su derecho á vivir vida digna y racional, y cuando las crecientes necesidades físicas, morales é intelectuales, cuando un superior concepto de la justicia arme el brazo de los oprimidos, ni las balas podrán reducirlos al silencio, ni la abundancia del día les hará desistir de sus propósitos.

Guerra, guerra á la miseria. Ella es la mejor auxiliar del despotismo, de la explotación, de la ignorancia, del envilecimiento y del crimen. Es la consejera de la desesperación y la obra de inteligencia, de templanza y de prudencia, cualidades que, lejos de excluir la energía, son inseparables de ella.

EL ARRÁEZ MALTRAPILLO

Notas sueltas

Discurriendo uno de estos días sobre el viaje del Rey á Palma *La Última Hora* ponía en boca de un *ilustrado concejal republicano*, la idea de incluir en el Presupuesto Municipal diez ó quince mil pesetas para gastos de representación del Alcalde para que con ellas pudiera sufragar los gastos de fiestas religiosas y demás que salieren á cuento, con motivo de visitas de personajes, sin que de ello tuviera que dar cuenta á nadie.

Todo porque de esta manera la mayoría actual se zafaba del aprieto en que se halla de tener que cargar con la responsabilidad de autorizar gastos, de los cuales ha hecho muchas veces argumento de ruda oposición.

¡Ah pillines! ¿Conque, ahora que tenéis la sartén por el mango queríais transijir con estas monsergas sin tener que aparecer responsables?

¿No veis que eso sería pasarse de listos?

Nadie más convencidos que nosotros los socialistas de que á veces la dura realidad no permite llevar á la práctica con rapidez todo aquello que nuestro deseo quisiera y por eso somos parcos en el prometer, aun á trueque de tener que apechugar con el apodo de *adormideras* con que nos engalanan muchos seudo *rrrevolucionarios*.

Los cuales no reparan en prometer el oro y el moro sin perjuicio de cuando llega la hora de hacerlo efectivo, llamarse andana y escurrirse por la tangente.

Y, la verdad, nos viene muy cuesta arriba el tener que creer que los republicanos son de esos.

Mas si se empeñan....

Por lo demás, eso de invertir el dinero del Pueblo en colorines y oriflamas en una población en la cual la clase obrera vive de milagro como la misma prensa burguesa se vé forzada á reconocer y donde el jornal medio del padre de familia proletaria es de dos pesetas mal contadas con el aditamento de ser el mercado de comestibles uno de los más caros de Europa, sería burlarse de los u.ás.

Y convertir á Palma en sepulcro blanqueado.

Ocultando la podredumbre.

Consumatum est!

Escrito lo que precede, la mayoría republicana del Ayuntamiento ha pasado el Rubicón. En la sesión del sábado, dejando á un lado los *pue riles escrupulos* de que hablaba un periódico, votó como un sólo hombre la proposición de los

mon rquicos por la cual se abría un crédito ilimitado para sufragar próximos festejos, con motivo de la visita régia.

No queremos amenguar las poderosas razones que hayan tenido para tirarse esta nueva plancha, pero sí les aconsejamos para su bien que de hoy en adelante cuando en los mitins vayan a echársela de radicales, se tapen la boca con una paletada de cemento.

Porque sino, van a soltar la carcajada hasta las leonas del Borne.

Tal será la risa que causarán.

* *

A instancia de los vocales obreros que forman parte de la Junta Local de Reformas Sociales, en la sesión que celebró ésta el día 2, acordóse que una Comisión presidida por el Alcalde, girara una visita de inspección por lugares en que se infringía descaradamente la Ley sobre el trabajo de las mujeres y niños y en otros que canta un gallo (tal es la abundancia de ellos) cojieron en la ratonera a 11 aprovechados patronos que explotaban a más y mejor a criaturas de menores de 10 años.

La prensa diaria al dar la noticia dijo que esos honrados industriales fueron denunciados al Juzgado demostrando por ello que ni los periodistas burgueses ni el Alcalde han estudiado la Ley ni siquiera por el forro.

Porque de haberlo hecho aunque hubiera sido a uña de caballo, hubieran visto que tanto la Ley como el Reglamento, delegan en la Autoridad Municipal la facultad de sentar las costuras a los que se ponen esa ley por montera.

Sin necesidad de gastar mucha tinta.

Y para que en lo sucesivo no puedan ni uno ni otros alegar ignorancia, sepan que el artículo 13 de la ley dice textualmente lo que sigue:

«Las infracciones de esta ley se castigarán con multa de 25 á 250 pesetas, exigibles sólo á los patronos, salvo el caso de que resulte manifiesta la irresponsabilidad de los mismos.

Las autoridades municipales serán las encargadas de la imposición y cobro de las referidas multas, cuando lo determinen las Juntas Locales y Provinciales, y su producto ingresará en las Cajas de las Juntas Locales para mejorar la educación del obrero.»

Y dice el Art. 24 del Reglamento:

«Los alcaldes serán los encargados de hacer efectivas las multas y de ingresar su importe en las Cajas locales conforme á lo prevenido por el art. 13 de la Ley.»

Y el Art. 25 preceptua que las multas se han de hacer efectivas en un plazo que no exceda de diez días á contar del siguiente al que se ha comprobado la infracción, so pena de caer en apremio.»

Conque ya se vé que en este asunto holgaba el juez.

Y nos bastaba el Alcalde.

* *

Unas cuevas de las cercanías de Málaga en las cuales tenían su morada una porción de *potentados* pertenecientes á nuestra clase, se han venido abajo convirtiéndose en masa de tortilla á una treintena de ellos.

Consolémonos pensando que es casi seguro que entre los que en el siglo del *Grand Hotel* y de la luz eléctrica tenían por vivienda las madrigueras que servían de refugio á nuestros antepasados los *iberos* y que han muerto aplastados por el derrumbamiento, habría muchos que pertenecerían al gremio de albañiles y habrían pasado gran parte de su vida levantando confortables palacios para los que viven y medran á costa del sudor del obrero.

Y sigamos siendo *resignados* que en buen romance quiere decir borregos.

Mientras llega nuestro San Martín.

Trabajadores: Vuestro mejoramiento y vuestra emancipación no será obra del odio á los que os explotan ni de la exasperación que el malestar os produzca: la alcanzareis tan sólo con vuestra unión, con vuestra disciplina, con vuestro conocimiento de lo que sois y de lo que podeis ser y mostrándoos constantes en la defensa de los intereses de vuestra clase.

Huelga de obreros del mar

Aún persiste la lucha de tan valientes compañeros, pues á pesar de su larga duración, siguen manteniéndose como buenos soldados habiendo dado una prueba de la entereza que tienen aunque su enemigo sea la poderosa compañía «Islaña Marítima».

Cifran su esperanza con la acertada disposición del Comité Cent. al de la Federación de obreros del mar y con la solidaridad de los obreros de los puertos de Valencia y Alicante.

Mucanga anárquica

Alguna otra vez hemos dicho que los anarquistas de aquí mienten para los de allá y los de allá para los de aquí.

Naturalmente arriman os prueba al canto.

Y hoy queremos repetirlo con nuevas pruebas. «El Rebelde», de Madrid, correspondiente al 23 de enero pasado nos las ofrece gratuitamente, y allá van:

«Comenzamos á recibir—dice—periódicos y cartas de Buenos Aires, donde se detalla la violenta lucha económica

entablada actualmente en aquella metrópoli... Buenos Aires es á estas horas teatro de una verdadera huelga general.»

No, rubio. La Federación anárquica no se atrevió á decretarla. Le sobraron ganas, pero le sobraron miedos. Y afortunadamente nos libramos de una segunda edición corregida, aumentada y acotada del fracaso de 1903.

Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestra situación y poner á término á la explotación patronal.

Ecos agrícolas

Aunque lentamente, los obreros del terruño van entrando en la nueva vida, ó sea en las agrupaciones que van constituyéndose por los mismos explotados con el fin de poner freno á la desmesurada avaricia de la casta explotadora.

En la actualidad los laboriosos obreros del campo hallanse sometidos á una vida más propia de salvajes que de seres de una población civilizada. Vienen trabajando unas jornadas excesivas señaladas por sus mismos explotadores, las cuales vienen rigiendo según costumbre desde hace dos siglos.

La nutrición que reciben, en modo ninguno es suficiente para reparar las fuerzas gastadas, pues se les considera como perros y como tales se les trata. Hasta hay posesiones, que para descansar por la noche se les destina la misma habitación y lecho que disfrutó el rebaño.

Si de sus casas no procuran proveerse de un trozo de manta con que cubrirse mientras duermen, son arrojados en el pajar como las bestias.

Los que van comprendiendo el intencional trato que reciben y la vida animal que vienen pasando son los primeros que se han rebelado y procurado hacerlo comprender á unos cuantos compañeros consiguiendo por este medio y auxiliados por los compañeros de la Federación, constituir una Sociedad en donde puedan adquirir instrucción y conocimientos que hoy no tienen.

Hoy son varios los obreros agricultores que van propagando la asociación como único medio para mejorar su pésima situación, habiendo conseguido algún resultado, pero como hay que trabajar muchísimo para que el obrero del campo conquiste el puesto que le pertenece en el presente siglo, es por lo que las Sociedades de agricultores no han de cesar en su propaganda de unión, procurando llevarla á todos los pueblos de la isla de Mallorca asociándolos á todos, con el fin de engrosar las filas del ejército explotado, que hoy se halla á merced de unos cuantos explotadores.

ULTIMA HORA

Al fin y al cabo parece que los republicanos del Consistorio Municipal se han dado cuenta de que por la vereda emprendida iban derechos al precipicio.

En la reunión del miércoles declararon que en adelante velarían para el estricto cumplimiento de la ley sin transigir en lo más mínimo, lo cual dicho en plata quiere decir que no permitirán que se gaste dinero si no es con utilidad manifiesta para la población.

Ya era hora.

También propusieron que con motivo de la venida del Rey, el Ayuntamiento solicitara el sobreseimiento de todas las causas que por delitos de imprenta se siguen en los Juzgados de esta capital.

Como entre las incoadas hay una contra EL OBRERO BALEAR por haber comentado los sucesos del carnaval en la forma que creyó ajustada á la verdad, y de ella se habló.

Y que conste que por parte del Partido Socialista ni por la del periódico ha habido la más mínima intervención en el asunto.

Es más: nosotros creemos que cuando se tiene la convicción de estar procesados sin haber delinquido, el pedir gracia denigra, porque supone la confesión de un delito que no se ha cometido.

Y nosotros nos encontramos en ese caso.

Los obreros están á merced de ignorantes agitadores. Es indispensable poner la Ciencia á su alcance é instruirlos: así comprenderán cuál es el verdadero interés y sabrán dirigirse.—F. LASSALLE.

AVISO

A LOS CORRESPONSALES

Rogamos á todos ellos se sirvan ponerse al corriente en sus atrasos con el fin de no entorpecer la buena marcha administrativa de este periódico.

A LOS SUSCRIPTORES

Igual recomendación hacemos á los suscriptores de fuera.

Centro Obrero

La Federación de Sociedades Obreras de las Balears ha celebrado el 2.º Congreso, habiendo sido reelegido para Presidente al compañero Jaime Marí y nombrando para Secretario 1.º al compañero Julián Cardell.

Los concejales socialistas

BILBAO

A propuesta de los representantes obreros el Ayuntamiento de este punto ha tomado el acuerdo de ordenar á los industriales que pongan en sus establecimientos lavabos y duchas para la higiene de los operarios.

ALCALA

El concejal socialista que forma parte de este municipio á más de practicar con frecuencia el reposo del pan, la carne y los garbanzos y hacer que se examine el estado de la leche, habiendo llevado á cabo algunos decomisos, ha logrado que se suba el sueldo á una parte de los dependientes de Consumos.

OVIEDO

Los pertenecientes á este Ayuntamiento en una de sus últimas sesiones han reclamado contra los médicos municipales que muestran abandono en la asistencia de los pobres.

En la sesión celebrada el día 5 del pasado marzo se presentó un dictamen suscripto por los concejales socialistas y el señor Buylla sobre proposiciones de los mismos y del Centro Obrero, pidiendo la jornada y el salario mínimo de 3 pesetas para todos los obreros y empleados municipales, pensiones para los inválidos del trabajo y para los viejos, reorganización de servicios municipales, establecimiento de una cantina escolar y provisión de vestidos á los niños.

Para votar en contra asistieron los concejales monárquicos, que de ordinario faltan á las sesiones.

Apoyó el informe base por base nuestro correligionario Vigil, pidiendo un concejales enseguida que se votara.

Apesar de la protesta de los concejales socialistas, se desechó el dictamen.

Numeroso público en gran parte de obreros, salió indignado contra los concejales de la mayoría.

Trabajadores: La prensa que defiende más directamente vuestros intereses es la Socialista; adquiridla, leedla y difundidla.

De todas partes

SANTANDER

Han reanudado el trabajo los obreros de la mina «Complemento.»

La huelga ha quedado solucionada por haber accedido la Compañía explotadora á lo que con justificada razón pedían dichos trabajadores: que el pago se verificara los sábados y desapareciesen los inmundos barracones que los capataces tenían arrendados para en ellos dar albergue á los mineros.

Felicitemos á estos compañeros por el triunfo obtenido.

VALENCIA

Se han declarado en huelga los operarios de catorce fábricas de alfarería del pueblo de Manises, pidiendo que se les aumente el jornal, ó sea que se les abone una peseta por cada millar de ladrillos que trasladen.

Comunicación importante

PARA LOS OBREROS

Se ha presentado en esta Redacción un compañero nuestro hijo del trabajo, manifestándonos que creyendo hacer un bien á la Humanidad y sin ningún lucro ofrecía á las familias obreras que tienen niños y jóvenes de ambos sexos, que se orinan en la cama un medicamento para curar instantáneamente la frecuente enfermedad de incontinencia urinaria, la cual padecen muchísimos niños cuyo medicamento no está preparado con sustancias nocivas ni se aplica en dosis que se haya de tomar interiormente, sino al contrario que es una simple preparación que cura radicalmente la citada incontinencia urinaria con una frotación externa la cual ha dado brillantes resultados á todos los que la han practicado.

Pueden dirigirse á esta Redacción los que necesiten de este importante auxilio.

AVISO

Recomendamos nuevamente á todas las Agrupaciones del Partido y á cuantos nos envían correspondencia, la dirijan á la calle del Sindicato, 120, principal.

Ama al prójimo...

«Ama al prójimo como á ti mismo» Palabras textuales decía Jesucristo.

Las mismas palabras nos enseña la Iglesia Católica, según dice predicadora incansable de la concordia y paz universal. Y parece que los que la profesan ó tienen gran «afición» á esta, son los re-dimidores del pueblo, los que quieren salvarnos, los que predicán la Paz Universal para entendernos, amarnos y tra-tarnos mutuamente.

Pues se lucen; para que vean lo que quieren esos engordados hipócritas que predicán falsedades, que convierten Je-sucristo en Dios (?) que se vé y no se vé, que se toca y no sé toca y miles de he-chos que lo convierten en pantomimas cómico-fantásticas, voy abreviadamente á referir un hecho no sé en que pobla-ción de Rusia, pero supongo que será en San Petersburgo, en este santo al-bergo.

Una bella dama aristocrática, —una de las principales de la «troupe»— en vista del valor sin fin de los bravos soldados rusos, ha tenido la idea, fundándose en hacer una obra de caridad, de regalar una gran cantidad al gobierno ruso para contribuir á los gastos que puedan oca-sionar la continuación de la guerra.

Después leo y cortó ese preciosísimo telegrama que hace enternecer las al-mas enternecidas: «En San Petersburgo hay una infinidad de hombres, abundan-do entre ellos el clero, que están arrodi-llados por las calles, rogando á Dios para que conceda el triunfo á las armas rusas.»

Ahora que prediquen esos señores que debemos amar al prójimo como á nos-tros mismos; que no debemos nunca codiciar los bienes ajenos; que manten-gamos la paz del Universo, y ellos son los primeros que la defraudan; ellos son los que faltan á las hermosas doctrinas de la Humanidad; ellos son los que codi-cian los bienes ajenos; ellos son los que faltan á las hermosísimas palabras «Paz Universal.»

Lo que hay que decir es aquello de
«á Dios rogando,
y con el mazo dando.»

Vosotros que predicáis disfrazadamen-te y con tratados... comerciales la doc-trina de Jesucristo, os echáis de día en día á rodar por el suelo con la ruta que seguís y hacéis involuntariamente de cada ciudadano una conciencia libre, de-señándose justamente de vuestra cor-ruptora avaricia.

Nosotros los primeros, los que man-tenemos el principio de la fraternidad humana, que somos dueños de nuestra conciencia, seremos los que llevaremos y ostentaremos el hermoso estandarte blanco de la Paz Universal. Así es que no podemos dejar sin protesta vuestras belicosas arengas para enardecer los áni-

mos de los hombres de una nacionalidad contra los de otra.

Los pobres padres de esos infelices proletarios que se asesinan mutuamente por defender intereses ajenos, van á llo-rar amargamente la muerte de sus ama-dos hijos, que hubieran sido el sostén de su vejez.

Demos una demostración de que el proletariado es más humanitario que la burguesía, trabajemos infatigablemente contra esta civilización falsa, recordé-mosles que nos encontramos en las pri-micias del Siglo XX, siglo que ha de se-pultar en el panteón de las injusticias á todo cuanto estorbe la implantación del reinado de la Paz y del Trabajo.

A. AMENGUAL.

Trabajadores: El Partido Socialista Obrero se opone á los procedimientos anarquistas, que consisten en promover movimientos contrarios á los intereses de los obreros. No hagais caso alguno á los que os predicán, como medio para alcanzar vuestra emancipación, que lleveis á cabo huelgas generales y saqueos. Sólo bien organizados en sociedades de resistencia y escalando Municipios, Diputaciones y Parlamentos, conseguiréis aniquilar á la burguesía y modificar ó destruir el actual ré-gimen.

Pasteles y pasteleros

Yo me llamo Juan Palomo, soy natural de Mallorca, pastelero en Menorca, en Madrid fuí mayordomo de la gran repostería titulada «el gran pastel» director de «el gran hotel» y de la «gran pastelería».

Me licencié en la corte, tengo medallas ganadas por mis buenas empanadas en el concurso del norte.

Recién llegado de París, en la tienda «extranjeros» necesito pasteleros políticos de... gran nariz.

Los que quieran contratarse se les dará ocupación; sin ninguna recomendación á mi pueden presentarse.

Los pasteles encargados son de última novedad en hechura, en calidad y de los más refinados.

Los hay á lo «modernista» «monárquicos de buen jamón» «conservadores de turrón», «demócratas» (clase mixta).

«Carlistas á la intrusa» «hipócritas de filetes», «papistas con salmónetes» «liberales de merluza».

«Republicanos de payo»

«federales de calamar» «unionistas á lo balear», «radicales con un huevo».

Los hay por privilegio de ley, con crédito extraordinario, para que pueda el vecindario poder ofrecer á su Rey.

Unos hay con dos cáscaras, que se disputan los fieles y bromistas, ¡oh pasteles! de «tedeumis» y «máscaras».

Para evitarse un mico el que los quiera engullir, en la calle del «Buen pico», pedidos pueden dirigirse á nombre de....

VICENTICO

La Defensora

Esta Sociedad compuesta de Sargen-tos y licenciados del Ejército y Armada, establecida en esta capital, Plaza de Coll, Cordelería, núm. 4, invita á todos los que han pertenecido al ejército para que se asocien á la misma para defensa de la ley de destinos públicos.

Su Junta Directiva pondrá al corriente á todos sus asociados de cuanto se rela-cione con dicha ley y les dará el apoyo material y moral que sea posible.

Es de primera necesidad la unión de todos para conseguir el cumplimiento de la ley de 10 de Julio de 1885, y, si así se hace, se obtendrán innumerables bene-ficios.

El trabajador que en vez de suscribirse á un periódico obrero se suscribe á un órgano enemigo de la clase obrera, comete consigo mismo un sui-cidio moral, con sus hermanos un crimen, y á sus intereses y á los de su clase una traición.

Oleografía de Pablo Iglesias

La Agrupación Socialista de Alicante ha hecho una notable oleografía de Pa-blo Iglesias á gran tamaño y tirada á doce colores.

En la Administración de este periód-i-co se halla de venta dicha oleografía al precio de una peseta.

Querer cohonestar el uso de lo superfluo, so pretexto de que es una necesidad adquirida, mien-tras hay quien carece de lo necesario, he ahí la moral burguesa en todo su vigor.

Para mí es que, el criterio es uno: no admito dualidades á este respecto. — VERITAS.